

PODIUM

Revista de Ciencia y Tecnología en la Cultura Física

EDITORIAL UNIVERSITARIA

Volumen 17
Número 2

2022

Universidad de Pinar del Río "Hermanos Saíz Montes de Oca"

Director: Fernando Emilio Valladares Fuente

Email: fernando.valladares@upr.edu.cu

Letra atlética

Juan Carlos Oliva López. Un producto genuino de los juegos escolares

Juan Carlos Oliva López. A genuine product of the school games

Juan Carlos Oliva López. Um produto genuíno dos jogos escolares

Juan Carlos Hernández Martín^{1*}  <https://orcid.org/0000-0003-4468-2253>

Isabel Reinoso Castillo¹  <https://orcid.org/0000-0002-1263-0865>

Roberto Crespo Contreras²  <https://orcid.org/0000-0003-4161-4968>

¹Centro Universitario Municipal Consolación del Sur. Pinar del Río, Cuba.

²Universidad de Pinar del Río "Hermanos Saíz Montes de Oca". Facultad de Cultura Física "Nancy Uranga Romagoza". Pinar del Río, Cuba.

*Autor para la correspondencia: jcarlos63@upr.edu.cu

Recibido: 05/04/2021.

Aprobado: 07/03/2022.

Cómo citar un elemento: Hernández Martín, J., Reinoso Castillo, I., & Crespo Contreras, R. (2022). Juan Carlos Oliva López. Un producto genuino de los juegos escolares/Juan Carlos Oliva Lopez. A genuine product of the school games. *PODIUM - Revista de Ciencia y Tecnología en la Cultura Física*, 17(2), 871-875. Recuperado de <https://podium.upr.edu.cu/index.php/podium/article/view/1112>



A lo largo de la historia ha sido preocupación de los profesionales del deporte registrar los orígenes y la trayectoria de famosos deportistas en el mundo, sobre todo en el béisbol, un deporte que se ha globalizado gradualmente por su atractivo y su constante perfeccionamiento (McGee, 2019; Roehl, 2019; Mandakovic;2019 Alberto, 2020).

Es un digno culto de los pueblos, promover la vida y obra de un deportista que constituye un orgullo para el país; este es el caso de Juan Carlos Oliva, un pitcher que, a decir verdad, dejó huellas profundas en el béisbol cubano. Este destacado deportista ha participado en varias series selectivas y en eventos internacionales. Hoy es una figura destacada para el pueblo de Consolación del Sur, provincia de Pinar del Río. Sobre él trata el presente trabajo.

Juan Carlos Oliva nació en la finca Santa Elena, barrio de Corralito, en el municipio de Consolación del Sur, provincia de Pinar del Río, el día 6 de diciembre de 1954, hijo de Pedro y Petrona, ambos de origen campesino.

Señalaba (Xenes, 1984),

"Cursó la educación primaria en la escuela rural *Juan Pedro Carbó Serviá* hasta cuarto grado, donde combinaba el deporte con los estudios. Fue seleccionado por sus condiciones deportivas para ingresar en la Escuela de Iniciación deportiva (EIDE) Ormani Arenado Llonch en su natal provincia. Es un producto de los juegos escolares, cantera de los grandes del deporte en nuestro país." (p. 25)

La familia de los Oliva contribuyó con sus influencias a su amor por el beisbol; ciudadanos naturales del municipio de Consolación del Sur, Juan Carlos, Tony y Reynaldo. Una familia tan especial como ésta ha aportado al deporte de las bolas y los strikes tanto dentro como fuera de Cuba. Además de su afecto por el deporte, Juan Carlos recibió lo mejor de los valores de sus padres: la responsabilidad en sus lanzamientos, al conducir la suerte de su equipo, la perseverancia de cada día encontrar nuevas formas de vencer al contrario, la disciplina del trabajo, la rectitud y sobre todo el sentido de identidad con su equipo, se región y su país.

Entre otras acciones a temprana edad, Juan Carlos participa en los VI Juegos Escolares en la categoría 13-14 años; funge como lanzador por primera vez. Sus posiciones anteriores eran jardinero y tercera base en los VII y VIII Juegos Nacionales. Este prometedor pitcher actuó también como serpentinerero, al ser factor decisivo en la última para que el equipo conquistara el primer lugar en la categoría 15-16 años.

Es importante resaltar que los juegos escolares jugaron un importante papel en el desarrollo de figuras de la talla de Juan Carlos Oliva que se convirtió en una figura insustituible dentro y fuera de Cuba.

Posteriormente, pasa a la categoría juvenil en la cual interviene en el Campeonato Nacional de Beisbol juvenil en el año 1970, en Camagüey. Este certamen fue dirigido por René Concepción y allí tuvo la oportunidad de actuar junto a los atletas Hirán Fuentes, Alfonso Urquiola, Félix Iglesias, Lino Pérez, Maximiliano Gutiérrez, Ladislao Lavastida y otros.



En este año, concursó en el Campeonato Nacional Juvenil celebrado en la antigua provincia de Oriente, aportando tres triunfos para el equipo, obteniendo la provincia el tercer lugar a nivel nacional.

A partir de ese año integra el equipo Cuba Juvenil, el cual participó en la serie cuadrangular en Venezuela, donde la escuadra cubana se adjudicó el primer lugar.

Apunta (Xenes, 1984) que:

"En 1973 pasa a integrar los equipos de primera categoría de la provincia a nivel nacional, donde obtiene su primera victoria el día 18 de enero de 1973 en un choque frente al equipo Granjero que se extendió a 15 entradas. El marcador final fue de 3x2 a favor del equipo Pinar. Fue en esa ocasión que sostuvo su principal actuación como relevista." (p.36)

Oliva tuvo una activa participación en series nacionales, desde la XIII entre los años 1973-1974 hasta la XXII en los años 1982-1983, los juegos lanzados fueron 161, ganando 57 y pierde 37 con 12 lechadas.

En materia de records por aquella época, se puede agregar que en 1973 durante la XIII serie nacional implanta un récord en un juego contra Industriales, al otorgar 8 bases por bola. Además, en la XIV Serie Nacional se reafirma con el récord de más bateadores retirados consecutivamente en más de un juego.

Sobre estos logros registrados se encuentra el escrito de Barros, (2019), quien plantea sobre la provincia de Pinar del Río:

"Fue la Cenicienta durante mucho tiempo, siempre en los últimos puestos, pero a partir de 1979, Pinar del Río fue otro. Ya habían dado un grito de alarma al quedar segundos en 1978, y un año más tarde resultaron campeones bajo la égida de uno de los mejores directores de equipo de la historia, el capitalino José Miguel Pineda. Este dirigía a un grupo de estrellas encabezadas por Luis Giraldo Casanova, Juan Castro, Alfonso Urquiola, Rogelio García, Juan Carlos Oliva y Julio Romero, entre otros." (p. 38)

Juan Carlos Oliva desde 1972 comienza su participación en eventos internacionales, destacando la Cuadrangular en Venezuela 1972, Centroamericanos 1978, (Haarlem) Holanda 1978, Mundial 1978, Panamericanos 1979, Copa Intercontinental 1979, Mundial 1980, Intercontinental 1981, Triangular 1982 y Profesionales 1982, en la cual lanzó 27 juegos, de relevo 19, ganando 13 y 0 perdidos.

El insigne deportista tuvo una extensa participación en series nacionales, selectivas, campeonatos centroamericanos, panamericanos, mundiales, es meritorio mencionar que lanzó 316 juegos, iniciados 132, completos 68, relevados 185. Ganó 114 para un 36,07 % del total, perdió 57 y propinó 18 lechadas.

Al respecto señala (Xenes, 1984) que Juan Carlos Oliva participó en: tres Juegos escolares; tres Juegos Juveniles; 11 Juegos nacionales: nueve Series selectivas y 15 Intercontinentales y alcanzó 100 victorias desde 1972 a 1982.

Producto de las 100 victorias le fue entregada por el primer secretario del Partido Comunista de Cuba (PCC) en la provincia Jaime Crombet Vaquero una pelota autografiada.



Sobre el aporte de figuras de la talla de Juan Carlos Oliva a la esfera del deporte en el municipio plantea (Hernández, (2019):

"Como resultado de la labor de los trabajadores de este sector, Consolación exhibe resultados sobresalientes en el deporte en cuanto a entrenadores, árbitros y activistas deportivos, alcanzando algunos la categoría internacional. Por otra parte, muchos de los atletas de este municipio han puesto muy en alto el nombre de su terruño y el de Cuba, es el caso de Juan Carlos Oliva, pitcher del equipo Cuba de béisbol..." (p. 12)

Al respecto señala **Osaba y Goenaga, (2015)**: "El lanzador Juan Carlos Oliva, integrante por varios años de los equipos CUBA, contribuyó decididamente en los resultados de las selecciones pinareñas y en los últimos años lo hace como entrenador. Reynaldo, otro de sus hermanos, también integró equipos vueltabajeros..." (...) (p. 12)

Por su labor ha recibido múltiples relevantes galardones entre ellos: Medalla de Oro en el Torneo de béisbol Escolar en los VI Juegos escolares nacionales, Medalla de Oro en el Campeonato Mundial de béisbol Juvenil; Equipo Juvenil de Cuba; Caracas Venezuela, Medalla de Oro en los XIII Juegos deportivos Centroamericanos y del Caribe; como integrante del Equipo nacional de béisbol de Cuba, Colombia: Medalla de Oro en la XXV serie Mundial de béisbol Amateur como miembro del Equipo nacional de béisbol de Cuba, Roma Italia, Medalla de Oro en el Torneo IV Copa Intercontinental, atleta del Equipo nacional de béisbol de Cuba, Medalla de Oro en la XXV serie Mundial de béisbol Amateur como deportista estrella del Equipo nacional de Béisbol de Cuba; Tokio Japón.

En el libro *Síntesis de la historia de Consolación del Sur* se plantea por **Hernández (2019)**: "Entre las glorias deportivas del territorio se cuentan Luis Crespo Capote (béisbol), Julio Quintana Martínez (boxeo), Félix Iglesias Castro (béisbol), Juan Carlos Oliva López (béisbol) (...)" (p. 18).

Y esta gloria no solo se lo ha ganado por sus resultados competitivos, cuales demuestran por sí solo su competitividad. También lo declara su constancia, su humildad, su permanente superación aún en los momentos más difíciles que le tocó vivir. Juan Carlos se ha convertido indudablemente en un ejemplo inspirador para estas nuevas generaciones, que de seguro encontraran en esta figura su talento y su humanismo como un potencial a seguir.

CONCLUSIONES

El desarrollo de figuras de la talla de Juan Carlos Oliva López ha sido un logro de la esfera deportiva a partir de la década del 70 del siglo XX en Cuba. Su impronta en el beisbol como parte de los juegos escolares y juveniles y su participación en series nacionales y eventos internacionales demuestra una vez más como se fue desarrollando y perfilando a la vez un hombre que supo ganarse la admiración del pueblo y hoy continúa siendo un ejemplo para las presentes y futuras generaciones de nuestro deporte nacional.



REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Alberto Rubio, J. (2020). GUSTAVO HODGERS: EJEMPLAR EN EL DEPORTE... Y EL BEISBOL.
<http://www.repositorioinstitucional.uson.mx/handle/20.500.12984/6360>
- Barros Segrera, S. (2019, enero 24). La Serie olvidada. *Periódico Granma*.
<http://www.granma.cu/deportes/2019-01-24/la-serie-olvidada-24-01-2019-23-01-45>
- Hernández Martín, J. C. (2019) Apuntes históricos del deporte en Consolación del Sur, Pinar del Río, Cuba. *Pódium*, 14(2), 326-333.
<https://podium.upr.edu.cu/index.php/podium/article/view/781/846>
- Mandakovic, D. G. (2019) "¿En qué gana Tocopilla?i En Béisbol!": De segregación a identidad: El desarrollo del Béisbol en una sociedad minera bajo hegemonía estadounidense. *Tiempo histórico: revista de la Escuela de Historia*, (18), 79-100. https://redib.org/Record/oai_articulo2810304-%E2%80%9C%C2%BFen-qu%C3%A9-gana-tocopilla-%C2%A1en-b%C3%A9isbol%E2%80%9D-de-segregaci%C3%B3n-a-identidad-el-desarrollo-del-b%C3%A9isbol-en-una-sociedad-minera-bajo-hegemon%C3%ADa-estadounidense
- McGee, M. (2019) The Called Shot: Babe Ruth, The Chicago Cubs, & The Unforgettable Major League Baseball Season of 1932 by Thomas Wolf. *NINE: A Journal of Baseball History and Culture*, 28(1), 210-211.
<https://www.nebraskapress.unl.edu/nebraska/9780803255241/>
- Osaba y Goenaga, Martínez de. J. A. (2015, mayo 21). Tony Oliva: De Corralito y para el mundo. *Cubadebate*. <http://www.cubadebate.cu/noticias/2015/05/21/tony-oliva-de-coralito-y-para-el-mundo/>
- Roehl, H. (2019). Smoky Joe Wood: The Biography of a Baseball Legend by Gerald C. Wood. *Oral History Review*, 46(1), 220-221.
<https://www.nebraskapress.unl.edu/nebraska/9780803244993/>
- Xenes Valdés, Sergio. (1984) *Biografía de Juan Carlos Oliva López* [Concurso Historia del Deporte]. Comisión de Historia Municipal.

Conflicto de intereses:

Los autores declaran no tener conflictos de intereses.

Contribución de los autores:

Los autores han participado en la redacción del trabajo y análisis de los documentos.



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons Reconocimiento-NoComercial 4.0 Internacional.
Copyright (c) 2022 Juan Carlos Hernández Martín, Isabel Reinoso Castillo, Roberto Crespo Contrera

